



# Taller de Letras

BOLETIN DE LOS DOCENTES Y ESTUDIANTES DE LETRAS DE LA UCA

N° 8

NUMERO ESPECIAL DEDICADO AL MAIZ

24 Julio 1982.

"Y aquí empieza cuando se dispuso hacer el hombre, y el buscar cosa, que fuese carne del hombre y dijeron los criadores y los formadores, Tepeu y Cucumatz, que así se llamaban: ya se acercó el tiempo del amanecer, y de que se acabe de perfeccionar todo, todo, y de ser hechos los sustentados nuestros, esclarecidos vasallos, se han secado los hombres vivientes de la tierra dijeron. Se juntaron y vinieron de monton, y fueron á aconsejarse en la oscuridad de la noche, y buscando se aconsejaron y consultaron y se entristecieron aquí, y así salió a luz su sabiduría á la claridad, y hallaron lo que buscaban, que fuese carne del hombre, y faltaba ya poco para que amaneciese el sol, luna y estrellas sobre los formadores.

De Paxil y Cayala, que así se llamaban, vinieron las mazorcas amarillas y blancas, y moliendo entonces las mazorcas amarillas y las blancas, hizo la Xcumane nueve bebidas, y entraron de comida y bebida, y luego se crió la gordura y grosura del hombre, cuando lo hicieron los formadores, que se llamaban Tepeu y Cucumatz, y luego pusieron en plática el criar á nuestros primeros padres y madres, y solo fueron mazorcas amarillas y blancas su carne, y solo comida fueron sus brazos y piernas de los hombres, nuestros primeros padres que fueron cuatro los criados, y solo comida fué su carne de ellos.

Estos fueron los nombres de los primeros hombres que fueron formados: el primer hombre se llamaba Balam-quitze; el segundo Balam-acab; el tercero Mahucutah y el cuarto Yquibalam".

Popul Vuh, versión de F. Francisco Ximénez, publicada por Dirección General de publicaciones, San Salvador, 1977. pp. 50-51.

Hablar del maíz, es hablar de la raíz vital más profunda de la cultura mesoamericana. El maíz está en la base del pensamiento trascendente de las razas antiguas y está en la base de su alimento cotidiano. Fuimos hombres de maíz. Continuamos siendo hombres de maíz. El maíz es afán y esperanza, camino y horizonte, sudor y descanso. Es realidad vital... y es realidad poética.

TALLER DE LETRAS presenta en este número especial el hermosísimo poema - PADRE NUESTRO MAIZ, del poeta guatemalteco WERNER OVALLE LOPEZ. Publicado en 1950 y galardonado en Juegos Florales de Quetzaltenango, es importante que las generaciones jóvenes conozcan esta obra casi monumental en la que, a la hondura del tema, se adiciona el dominio de un alto lenguaje poético.

Nacido en Salcajá, en el occidente de Guatemala, WERNER OVALLE LOPEZ dejó una vasta producción (TIEMPO CONQUISTADO, DEL CANTO VIVO, ELEGIAS EN LA VIVA MUERTE DE ENRIQUE MUÑOZ MEANY, ODAS FLUVIALES, POEMAS DE LA BUSQUEDA) que ha sido recogida, en buena parte, en la antología que publicara en 1962 la Universidad de San Carlos de Guatemala, bajo el nombre CORONA DE LA VIDA. En ella también está incluido el poema que ahora presentamos.

Hem.

PQ  
7081  
.A1  
T147  
SLV  
Ej. 1  
N.º 8

SOLO PARA  
LEER EN SALA